

“ Si l'on te dit : “ Comment sais-tu fable, élégie,  
 “ Les livres des savants, le nom de chaque roi ? ”  
 “ Tu répondras : “ Je sais tout cela par magie,  
 “ Car c'est mon petit doigt qui me l'a dit, à moi. ”

A ces deux bienfaiteurs, qu'on aime et qu'on renomme,  
 Enfants, donnez vos cœurs, ce sont leurs vrais lauriers.  
 Dieu, l'artiste divin, le sculpteur qui fait l'homme,  
 Pour finir votre ébauche, a pris ces ouvriers.

ME. ANAÏS SÉGALAS.

## JEANNE D'ARC À SON CALVAIRE.\*

Voyons-la maintenant, messieurs, sortant du prétoire et marchant à son calvaire. C'est là surtout que son âme éclate en des accents incomparables : ce n'est plus seulement une héroïne, c'est une sainte. Recueillons, messieurs, avec respect ces cris suprêmes.

Huit cents hommes d'armes l'entourent et l'entraînent, “ portant glaives et bâtons ; ” un peuple immense était là, comme toujours, demandant son spectacle ! *Populus spectans*, et on voyait les scribes et les pharisiens branler la tête, comme naguère au pied de la croix : Elle qui a délivré les autres, qu'elle se sauve donc elle-même !

Pour Jeanne, en apercevant le bûcher, elle fait entendre le cri de compassion du Sauveur sur Jérusalem : “ Rouen ! Rouen ! seras-tu donc ma dernière heure ? J'ai grand'peur que tu n'aies à souffrir de ma mort, et qu'il ne t'en arrive malheur ! ” Le peuple, entendant ces paroles, pleura.

Puis, attachée au bûcher, elle pousse le cri du pardon, qui fut le premier cri de la croix, “ elle leur pardonne tout le mal qu'ils lui ont fait, et leur demande à tous de prier pour elle, ” puis elle proclame avec une nouvelle énergie sa mission divine, et que tout ce qu'elle avait fait elle l'avait fait par la volonté de Dieu. Et voyant la flamme monter, elle demande une croix. Un pauvre soldat anglais en fait une avec deux morceaux de bois ; elle la pose sous ses vêtements, sur son cœur.

Pendant ce temps, son confesseur court à l'église voisine chercher

\* Fragment du *panégyrique* prononcé par Mgr. Dupanloup, dans la cathédrale d'Orléans, le 8 mai, jour anniversaire de l'entrée triomphale en cette ville de l'héroïne de Vaucouleurs